



# Appel à contribution

## Appel à contribution :

## Une Union européenne plus grande et plus efficace? Les défis de l'élargissement et de la réforme institutionnelle

La revue semestrielle scientifique *L'Europe en formation* lance un appel à contribution pour un prochain numéro thématique portant sur les défis de l'élargissement et de la réforme institutionnelle, en vue d'une publication en décembre 2024.

Lorsque Ursula von der Leyen a pris la présidence de la Commission européenne en novembre 2019, elle promit de diriger une « Commission géopolitique », « façonneur d'un meilleur ordre mondial ». Elle annonça un « Green Deal européen », non seulement comme réponse au changement climatique, mais aussi comme stratégie de croissance européenne pour l'avenir.

Le mandat de la Commission von der Leyen a été marqué par des défis sans précédent, notamment une pandémie entraînant une récession à l'échelle européenne, et la guerre d'agression russe contre l'Ukraine menaçant la sécurité de l'UE et l'exposant à une crise énergétique. Ces crises ont remis à l'ordre du jour les questions de l'élargissement et de la réforme institutionnelle. La guerre contre l'Ukraine a renforcé chez de nombreux décideurs la conscience que l'élargissement de l'UE est avant tout un projet géopolitique. Dans le même temps, une Union européenne élargie nécessite des mécanismes de prise de décision plus efficaces et donc une réforme de son système politique.

À la croisée des chemins entre une Commission sortante et le remaniement des institutions de l'UE dans la foulée des élections du Parlement européen de juin 2024, notre revue souhaite faire le point sur les réalisations et les reliquats de la Commission von der Leyen. Dans le même temps, nous encourageons les auteurs à regarder au-delà du moment présent et à discuter des défis à venir et de la manière dont ils peuvent être relevés.

Les thèmes d'intérêt peuvent être abordés d'un point de vue interdisciplinaire. Ils incluent, mais ne sont pas limités à :

- L'adhésion à l'UE dans les Balkans occidentaux : Quels ont été les obstacles? Comment aller de l'avant?
- Les nouveaux pays candidats, l'Ukraine et la Moldavie;
- Le débat sur la réforme institutionnelle dans le contexte de l'élargissement;
- Le rôle du Parlement européen concernant l'élargissement et la réforme institutionnelle;
- Les résultats de la Conférence sur l'avenir de l'Europe;
- Le bilan de la Commission von der Leyen dans différentes politiques;
- Le rôle et les contributions des différents États membres en matière d'élargissement et de réforme institutionnelle.

Les contributions peuvent émaner de chercheurs et praticiens dans tous les domaines des sciences sociales. Les propositions interdisciplinaires recevront un intérêt tout particulier, de même que les approches théoriques, conceptuelles et méthodologiques.

Les propositions, rédigées en anglais ou en français, devront être envoyées au plus tard le **10 juin 2024**, à la rédaction de la revue, à l'adresse suivante : [frederic.lepine@cife.eu](mailto:frederic.lepine@cife.eu)

Ces propositions devront reprendre : le titre de l'article proposé, une présentation de celui-ci (500 mots), ainsi que le CV de l'auteur.

Ces propositions seront soumises aux responsables du numéro thématique. Une fois la proposition acceptée, l'article devra être envoyé avant le **15 octobre 2024**. L'article reçu sera ensuite soumis à une procédure de relecture par les pairs.

Le texte final sera publié dans le numéro d'hiver 2024 de la revue (prévu en décembre) sur la plate-forme scientifique [cairn.info](http://cairn.info).

Chaque article doit comprendre entre 5 000 et 10 000 mots (notes de bas de page incluses), et doit être rédigé en français ou en anglais. Il faut y ajouter un résumé d'environ 150 mots (avec, si possible, une traduction dans l'autre langue), ainsi qu'une brève présentation de l'auteur (100 mots).

L'Europe en formation, éditée depuis 1960, est une revue internationale et interdisciplinaire traitant des questions de la construction européenne, des relations internationales et du fédéralisme. Tous les articles doivent être écrits en anglais ou en français.

Pour plus d'informations sur la revue, voir le [site Internet du CIFE](#).

La revue fait l'objet d'une diffusion électronique sur la plate-forme scientifique Internet [cairn.info](http://cairn.info).

Avec le soutien financier de l'Union européenne (DG Éducation et Culture – Formation tout au long de la vie)

L'Europe en formation est publiée par le CIFE (Centre international de formation européenne).

Fondé en 1954, le CIFE est une association internationale sans but lucratif, qui organise des programmes d'études européennes de Master, ainsi que des universités d'été des conférences et des publications. Les activités du CIFE sont organisées à partir de Nice, Berlin, Bruxelles et Istanbul.

Depuis 2018, le président du CIFE est M. Herman Van Rompuy. Le directeur général est M. Matthias Waechter.